



¿Qué se puede esperar de la Unión Europea (2024-2029)?:

Una perspectiva mexicana

Colaboradores

Lani Anaya
Paulina Castelán
Alicia Gutiérrez González
Luis Antonio Huacuja Acevedo
Alberto Moreno Carmona
Andrea Navarro de la Rosa
Mario Ojeda Revah
Paulina Palencia Méndez
José Joel Peña Llanes
Rodrigo Peña Vega
Ana Luisa Trujillo Juárez
Saúl Vázquez Torres

Análisis COMEXI





**Consejo Mexicano de
Asuntos Internacionales**

Av. Insurgente Sur 1647, piso 1
interior A, San José Insurgentes,
Benito Juárez, 03900,
Ciudad de México.

Editores

- Raquel López Portillo Maltos
- Oscar Ocampo Albarrán
- Emiliano Polo Anaya
- Érika Ruiz Sandoval

El presente documento fue preparado por autores independientes y refleja únicamente la posición de quienes participaron directamente en la investigación y en su redacción. El contenido de este documento de ninguna manera representa la visión institucional de COMEXI, cuya posición es neutral, apartidista e independiente.

D. R. Consejo Mexicano de
Asuntos Internacionales A. C.

Av. Insurgente Sur 1647, piso 1
interior A, San José Insurgentes,
Benito Juárez, 03900,
Ciudad de México.

Ninguna parte de este reporte puede ser reproducida o transmitida de ninguna forma o por ningún medio sin permiso escrito del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, excepto cuando se trate de citas breves en columnas de opinión, artículos periodísticos, análisis o reseñas. Por favor dirija cualquier petición a: Av. Insurgente Sur 1647, piso 1 interior A, San José Insurgentes, Benito Juárez, 03900, Ciudad de México.

1. ¿Por qué es importante el Parlamento Europeo?

El Parlamento Europeo es la asamblea legislativa de la Unión Europea (UE) y se elige por votación directa. Los miembros del Parlamento Europeo (MPE) representan los intereses de los ciudadanos de los Estados miembros en el ámbito europeo. Los comicios para la renovación del Parlamento Europeo se llevaron a cabo entre el 6 y 9 de junio de 2024, y los ciudadanos eligieron a 720 integrantes –quince más que hace cinco años– que tomaron posesión en julio por un período de cinco años. Los nuevos MPE representan a alrededor de 450 millones de europeos de los veintisiete Estados miembros de la UE y debatirán las propuestas legislativas de la Comisión Europea y, en su caso, junto con el Consejo de la Unión Europea, aprobarán distintos tipos de disposiciones legales con efectos para toda la UE, una de las tres grandes economías del mundo junto con Estados Unidos y China. Cabe destacar que, entre sus poderes, el Parlamento es el que aprueba el presupuesto de la UE y supervisa la forma en que se gastan los fondos. También elige al presidente de la Comisión Europea y da su aprobación al Colegio de Comisarios, quienes deben rendir cuentas ante el Parlamento.

El número de MPE que se elige por cada Estado miembro se acuerda antes de cada elección y se basa en el principio de proporcionalidad decreciente, lo que significa que cada MPE de un país grande representa a más ciudadanos que un MPE de un país pequeño. El número mínimo de MPE por Estado miembro es seis y el máximo es 96. Debido al tamaño de su población, Alemania, Francia, Italia y España, en orden decreciente, son los países que eligen más miembros.

Dado que no hay partidos europeos, los ciudadanos votan por partidos nacionales que, posteriormente, se agrupan por afinidades políticas y no por nacionalidad. Esto quiere decir que, en el Parlamento Europeo, no hay bancadas por partido, sino grupos políticos transnacionales. Para formar un grupo, se necesita un mínimo de veintitrés MPE.

Históricamente, los dos más importantes han sido el Grupo del Partido Popular Europeo (centro-derecha) y el Grupo de la Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas (centro-izquierda). En años recientes, otros grupos han aumentado su influencia, entre los que destacan aquellos que han agrupado los sentimientos euroescépticos del continente. Según los resultados de las elecciones de junio y los acuerdos entre partidos, el tercer grupo en importancia para la nueva legislatura es el de los Patriotas por Europa que representa a los partidos de extrema derecha. En este nuevo Parlamento Europeo habrá siete grupos políticos, más los no inscritos y los del grupo de los "Otros", es decir nuevos eurodiputados electos que no pertenecen a un grupo del Parlamento saliente.

Una vez conformado el nuevo Parlamento y con base en los resultados electorales, el Consejo Europeo, que reúne a los jefes de Estado y de gobierno de los veintisiete Estados miembros, hace una propuesta con respecto a la Presidencia de la Comisión Europea –el Ejecutivo de la UE– y corresponde al Parlamento aprobar o rechazarla.

Los resultados de la elección permitieron a la actual presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, del Grupo del Partido Popular Europeo – bloque con más MPE–, mantenerse en el cargo por un segundo período. La socialdemocracia se mantiene como la segunda fuerza en el Parlamento Europeo. Es de destacar el incremento en la votación por los partidos de extrema derecha, especialmente en países como Francia y Alemania. En los próximos cinco años, este será el principal reto de gobernabilidad en el ámbito europeo

La presidenta del Parlamento, Roberta Metsola, también repetirá en el cargo. La nueva Comisión cuenta con catorce vicepresidentes, cinco socialdemócratas, tres del Partido Popular Europeo, dos del Grupo de Conservadores y Reformistas Europeos, dos de Renovar Europa, uno de los Verdes y uno del bloque de izquierda.

2.¿Qué estuvo en juego en la elección de 2024?

El Parlamento ha sido pionero, por ejemplo, en avalar legislación relacionada con el uso de inteligencia artificial, regulación sobre migración y asilo y la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero. Además, ha impulsado investigaciones contra grandes empresas de tecnología y su cumplimiento con las regulaciones sobre nuevas tecnologías e inteligencia artificial.

Aunado a los grandes cambios que ha sufrido la UE, como la salida de Reino Unido o la pandemia de COVID-19, este año la elección se llevó a cabo en un escenario particularmente complejo. El nuevo Parlamento va a determinar temas tan importantes como la continuación del apoyo a Ucrania, la invasión militar más importante en Europa desde la Segunda Guerra Mundial; los intentos para llegar a los objetivos más ambiciosos relativos a cambio climático y medio ambiente, tales como el Pacto Verde para lograr la neutralidad climática para el año 2050, o aquellos relativos a la regulación de inteligencia artificial y protección de datos personales.

Asimismo, la Unión Europea ha cambiado su posición y políticas frente a China, al modificar la narrativa de una posición de mayor a menor enfrentamiento, al cambiar el uso de decoupling por el de derisking, es decir, una desvinculación económica menos agresiva.

El Parlamento históricamente ha sido esencial en promulgar legislación en temas tan variados como defensa e industria militar, política industrial o medio ambiente. Finalmente, esta nueva configuración del Parlamento deberá tomar decisiones sobre nuevos acuerdos internacionales, así como sobre la adhesión de nuevos Estados miembros.

3. Nueva configuración del Parlamento Europeo

El Grupo del Partido Popular Europeo se mantiene como la primera fuerza con 188 escaños, seguido del Grupo de la Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas con 136. En tercer lugar, aparece el recién creado Grupo de Patriotas por Europa, en el que se han aliado los partidos de personajes como Le Pen de Francia, Orbán de Hungría y Meloni de Italia, entre otros, para sumar 84 MPE. El Grupo de los Conservadores y Reformistas Europeos tiene 78 MPE, mientras que los liberales de Renovar Europa se ubicaron en quinto lugar con 77 legisladores y se posicionaron como los principales perdedores de los comicios al perder más de treinta escaños. Los Verdes/Alianza Libre Europea tienen 53 miembros, una reducción de una veintena de lugares comparado con los resultados de 2019. Los partidos de izquierda quedaron en último lugar con 46 eurodiputados. El nuevo bloque de extrema derecha Europa por las Naciones Soberanas, impulsado por Alternativa para Alemania, contará con 25 eurodiputados. Los partidos no afiliados a bloque alguno obtuvieron veintisiete escaños y el grupo de "Otros" suma 32 MPE.

4. Resultados por Estados seleccionados

A continuación, se presentan los principales resultados por país para algunos de los miembros más significativos del bloque o en los que las elecciones llamaron particularmente la atención:

Alemania

En Alemania, acudió a las urnas 64.78% de la población, y, de acuerdo con los resultados nacionales, 71.70% de los votos se repartió entre cuatro fuerzas políticas: el Partido Unión Demócrata Cristiana (CDU) y su contraparte bávara, el Partido Unión Social Cristiana (CSU), ganaron en las preferencias electorales con 30%. Alternativa para Alemania (AfD), grupo de ultraderecha, alcanzó 15.90% y se colocó como la segunda fuerza política en el país, por delante del Partido Socialdemócrata (SPD) del canciller Olaf Scholz, por la insatisfacción del electorado con el sistema democrático y económico vigente, especialmente en los estados de la otrora Alemania del Este. El SPD solo recibió 13.90% de los votos y Los Verdes, un 11.90%. De los 96 escaños que le corresponden a Alemania en el Parlamento Europeo, treinta serán para el Grupo del Partido Popular Europeo de centro-derecha. Destaca que catorce eurodiputados pertenecerán al nuevo grupo de extrema derecha Europa por las Naciones Soberanas.

Bélgica

La participación ciudadana en Bélgica fue de 89.82% (la mayor de toda la UE), debido a la obligatoriedad de votar desde los dieciséis años. A Bélgica le corresponden veintidós escaños en el Parlamento Europeo. El grupo de centro-derecha obtuvo doce escaños; los partidos de derecha y ultraderecha, seis escaños, y los Verdes y de izquierda, cuatro escaños. A nivel nacional, Pertenencia Flamenca lideró con 14.5% de los votos, seguido por Nueva Alianza Flamenca con 14% y Movimiento Reformador con 12.6%. La creciente polarización política se reflejó en el ascenso del partido nacionalista y antinmigrante de extrema derecha, Pertenencia Flamenca, lo que se sumó a la pérdida de popularidad del partido del primer ministro Alexander De Croo en las elecciones locales (que lo llevaron a presentar su dimisión). Este panorama requerirá de arduas negociaciones para formar un gobierno federal, que se complican por ser un país dividido por idiomas y regiones que demandan mayor autonomía en detrimento del Estado federal y, por supuesto, de la propia UE.

Croacia

Croacia es uno de los países de la antigua Yugoslavia y el socio más joven de la familia europea integrada, tras su ingreso a la Unión en 2013. Su población de poco menos de cuatro millones de habitantes les da derecho a doce eurodiputados. El centro-derechista HDZ encabezó las preferencias con 34.6% de los votos, seguido de la social democracia con 26%. Esta fue la cuarta elección al Parlamento Europeo en la que participaron los ciudadanos croatas desde la adhesión de su país a la Unión Europea. No deja de llamar la atención que la Unión no haya logrado despertar entusiasmo en el país más nuevo en ingresar a sus filas, pues la abstención de los croatas en estas elecciones fue de 78%, la más alta en todo el bloque.

Dinamarca

Con una participación electoral de 58.25%, siete puntos menos que en 2019 (66%), los quince escaños que corresponden al Reino de Dinamarca estarán repartidos a partir de julio de 2024 entre la Izquierda (uno), Socialistas y Demócratas (tres), Los Verdes (tres), Renovar Europa (cuatro), el Partido Popular Europeo (dos), e Identidad y Democracia (uno). El triunfo fue para la izquierda verde, conformada por el Partido Socialista Popular, SF (17.3% de los votos), el Partido Socialdemócrata (15.6% de los votos) –el partido de la primera ministra Mette Frederiksen–, y el Partido Social Liberal Venstre (13.9% de los votos), lo cual refleja el deseo de la población danesa de que sus representantes en el legislativo europeo se centren en una agenda basada en el bienestar, después de años de recortes en educación y atención sanitaria. Las cuestiones climáticas y la migración también desempeñaron un papel importante en la campaña electoral de los partidos políticos de centro-izquierda.

España

Así como lo hizo el año pasado en las elecciones generales, Pedro Sánchez logró que el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) obtuviera un segundo lugar con sabor a victoria. Con 34.2% de los votos, el partido tradicional de la derecha española -Partido Popular- solo obtuvo dos eurodiputados más que el partido en el gobierno, además de que los resultados de las organizaciones de la izquierda alternativa (SUMAR y Podemos) alcanzaron tres y dos eurodiputados, respectivamente. Este resultado llevó a la vicepresidenta Yolanda Díaz a renunciar a su encargo como líder de SUMAR y confirma al PSOE como la principal y, aparentemente, única fuerza relevante de la izquierda española. Cabe destacar también la dispersión de la derecha entre el PP, Vox y la nueva fuerza política "Se acabó la fiesta", la cual amenaza con atomizar los votos de la oposición española y permite al presidente Sánchez mantener el liderazgo español en territorio nacional y a nivel europeo. Tras los difíciles resultados en Alemania y otros países prominentes, Sánchez se posiciona como la figura de mayor importancia para el grupo de Socialistas y Demócratas en el ámbito europeo.

Francia

Las elecciones al Parlamento Europeo en Francia arrojaron una dura derrota para el partido del presidente Emmanuel Macron, Renacimiento, y un espectacular ascenso de la extrema derecha de Agrupación Nacional (AN) al ganar 30 de los 81 eurodiputados franceses. Ante tales resultados, Macron tomó la decisión de convocar a elecciones legislativas anticipadas. Lo que siguió ha sido una auténtica tempestad política. Los principales partidos de izquierda lanzaron la idea de un nuevo Frente Popular, en emulación del de Léon Blum en 1936, propuesta que no estuvo exenta de polémica, pues muchos socialistas temen que pueda ser secuestrada por LFI, partido radical, encabezado por Jean-Luc Mélenchon, acusado de antisemitismo. La propia derecha republicana ha sufrido un desgarre entre su dirigente, Éric Ciotti, y cuadros prominentes que repudian cualquier acercamiento con la AN de Marine Le Pen. En suma, la polarización entre los extremos se agudiza y se prevé una erosión del centro político, todavía en el poder. Los resultados de la elección legislativa adelantada, donde el bloque de izquierda emergió en primer lugar, seguido por Ensemble!, de corte centrista, y la extrema derecha en tercer lugar, reflejan que, a pesar del notorio avance de AN, todavía no son vistos como una alternativa viable para un porcentaje significativo del electorado francés.

Hungría

Hungría cuenta con una representación de 21 eurodiputados en el Parlamento. La participación en las elecciones europeas de 2024 fue de 59.46%, un aumento de 16% comparado con los comicios de 2019. El partido Fidesz, de Viktor Orbán, fue el más votado en el país, como ocurre desde 2010. Los visos autoritarios del gobierno de Orbán, sin embargo, han alejado a Hungría de los valores de la Unión y propiciado procedimientos de sanción en su contra. Esto devino en que en 2021 Fidesz haya abandonado el Partido Popular Europeo. Actualmente se agrupa con los No Inscritos (NI). El 1 de julio de 2024, Hungría asumirá la presidencia rotatoria del Consejo de la Unión Europea con el lema "Make Europe Great Again" (Volver a hacer grande a Europa). Ese mismo lema lo ha adoptado el Grupo de Patriotas por Europa.

Italia

En Italia, donde se disputaron 76 escaños, la victoria es para el partido Hermanos de Italia de la primera ministra Giorgia Meloni con 28.76% de los votos, equivalente a 24 eurodiputados. El segundo lugar es para el Partido Democrático -de centro-izquierda- con 24.11% de los sufragios, equivalente a 21 escaños. El tercer lugar se lo llevó el Movimiento Cinco Estrellas -de corte antisistémico- con 9.98%, lo que significa ocho legisladores europeos. Estos resultados dejan como clara ganadora a Meloni, quien así confirma su liderazgo y se consolida como una de las lideresas de Europa, pues el Grupo de Conservadores y Reformistas Europeos (grupo político al que pertenece su partido) crece de 62 a 76 escaños, lo que los convierte en el cuarto grupo más numeroso y la primera fuerza de la ultraderecha. Sin duda, Ursula von der Leyen considerará que, para asegurar su segundo mandato al frente de la Comisión Europea, debe contar con el apoyo de los ultraderechistas más moderados en el hemisferio.

Polonia

A Polonia le corresponden 53 escaños en el Parlamento Europeo. La participación ciudadana fue de alrededor de 40%. La Coalición Cívica (KO), alianza que encabeza el partido del actual primer ministro, Donald Tusk, ha ganado por un estrecho margen a los ultraconservadores de Ley y Justicia (PiS), con 21 y 20 escaños, respectivamente. La fuerza de Confederación, que mantiene una clara posición anti-Unión Europea, entrará por primera vez al Parlamento, con seis representantes. Tusk orquestó una campaña electoral en torno a la dicotomía Rusia versus Europa y acusó a los partidos ultraconservadores de aliarse con líderes afines en diversos países europeos con el objetivo de debilitar a la Unión y fortalecer al Kremlin. Previo a las elecciones europeas se registraron diversos incidentes provocados por grupos prorrusos. En mayo se reportó un presunto ciberataque prorruso contra la agencia de noticias polaca (PAP) en donde se publicó un informe falso acerca de la supuesta movilización de 200,000 reservistas polacos para trasladarlos a Ucrania. No obstante, Polonia sigue siendo el país con el mayor nivel de apoyo a la Unión. La última encuesta del Pew Research Center señala que 76% de los polacos está a favor de la integración europea; sin embargo, es notorio el aumento del discurso anti-Unión por las críticas hacia el Pacto Verde y la política migratoria. El apoyo al proyecto europeo se ha reducido, en 2022 los resultados de esa misma encuesta demostraron que el 89% de los ciudadanos polacos eran partidarios de la Unión Europea.

Portugal

Portugal cuenta con 21 legisladores en el Parlamento y registró una participación ciudadana de alrededor de 36% del electorado. En esta ocasión, el país permitió el voto anticipado a todos los ciudadanos, y no solo a los tradicionales votantes anticipados, como los enfermos o los residentes en el extranjero, lo que permitió también, votar fuera del lugar donde están empadronados. Esta medida se adoptó después de la alta tasa de abstención en las elecciones europeas de 2019, la peor desde que el país ingresó a la Unión Europea, donde alrededor de 68.6% de las personas con derecho a voto no ejercieron su derecho. El Partido Socialista (PS) fue el más votado y obtuvo ocho escaños, uno menos con respecto a las elecciones anteriores. La formación política Aliança Democrática (Partido Socialdemócrata, Centro Democrático Social-Partido Popular, Partido Popular Monárquico) obtuvo siete escaños. El Bloco de Esquerda y Coligação Democrática Unitária (Partido Comunista Portuguê, Partido Ecologista "Os Verdes") redujo su representación en Europa, al pasar de dos a un eurodiputado. Finalmente, el Parlamento Europeo recibirá a dos nuevos partidos de derecha y ultraderecha: Chega!, de ultraderecha, se mantiene como la tercera fuerza política con dos eurodiputados. Por otro lado, Iniciativa Liberal quedó en cuarto lugar, también con dos escaños. Los partidos Livre y PAN se quedaron fuera. En las elecciones de 2019, los partidos de izquierda sumaron catorce representantes, mientras que los conservadores alcanzaron siete escaños.

República Checa

En Chequia, la participación total fue de 36.45%, 14.63% por debajo del promedio de la Unión Europea, aunque 7.73% más con respecto a 2019. Renovar Europa, de centro, fue el grupo que obtuvo más escaños con siete de 21, gracias a la victoria del partido del ex primer ministro Andrej Babiš, Año 2011, con 26.14%. En conjunto, los grupos de derecha obtuvieron nueve escaños en comparación con los de izquierda que obtuvieron apenas uno. Sin embargo, esa proporción se debió principalmente al segundo lugar que obtuvo la coalición de centro-derecha del partido del actual primer ministro Petr Fiala, ya que Identidad y Democracia, el grupo de extrema derecha, obtuvo solo uno al disminuir el voto del partido SPD de 9.74% en 2019 a solo 5.73%. De los cuatro escaños restantes, uno fue para los Verdes y tres a no afiliados.

Suecia

Suecia, que los últimos años ha virado de un gobierno socialdemócrata a un liderazgo de centro-derecha, no ha presentado cambios sustanciales en su configuración del Parlamento Europeo. El partido de izquierda ganará un escaño y los demócratacristianos perderán uno de sus dos escaños. Los Verdes aumentaron sus votantes, mientras que los Demócratas Suecos y los socialdemócratas no consiguieron el número de votos esperados de su electorado. El escaño que obtienen los Verdes se había asignado en 2020 con la redistribución después del brexit.

El electorado sueco mantiene distintas configuraciones en los niveles nacionales y regionales, por lo que seguramente habrá distintas negociaciones entre las coaliciones nacionales en lo referente a las iniciativas europeas, lo que marca un posible cambio de rumbo a mediano plazo sobre las preferencias de la ciudadanía es el voto del electorado en términos generacionales. La mayoría de los suecos entre 18 y 21 años de edad votaron en su mayoría por los Moderados, mientras que la población de entre 22 y 74 años votó mayoritariamente a los socialdemócratas.

5. Tendencias 2024-2029

Las encuestas preveían un aumento en los escaños de los grupos euroescépticos y de extrema derecha. Al final, los resultados oficiales muestran que sí crecieron estos grupos, pero que el centro se mantiene. No obstante, los euroescépticos tendrán influencia sobre las futuras ampliaciones de la Unión Europea, así como sobre la agenda de políticas públicas en el Parlamento Europeo.

El estancamiento económico solo se resolverá con innovación

Para competir contra las otras dos grandes potencias económicas -Estados Unidos y China-, la Unión Europea tiene que promover un entorno propicio para la innovación que detone mayores niveles de crecimiento económico y la coloque a la vanguardia en la disputa por el liderazgo tecnológico. La regulación debe tener como una de sus prioridades no inhibir los incentivos para la innovación, al mismo tiempo que se protegen los intereses de ciudadanos y consumidores. El reto no es menor, como lo ejemplifica la regulación de inteligencia artificial en el continente.

La migración tendrá un lugar central durante los próximos cinco años

La cuestión migratoria será uno de los principales retos para la próxima legislatura, así como para la Comisión. En este sentido, la implementación del Pacto sobre Migración y Asilo de la Unión Europea, el cual entrará en vigor a mediados de 2026, tendrá poco margen de error. En 2023 se registró el mayor número de llegadas irregulares desde 2016. Cualquier incremento sustantivo en los próximos años podría ser políticamente costoso para los partidos de centro y propiciar otro remonte de la extrema derecha.

El reto no solo es económico, sino también democrático

El crecimiento de la extrema derecha en países como Francia y Alemania es un reflejo del sentimiento de pérdida de representación política, especialmente en regiones rurales y desindustrializadas. El mejor antídoto contra las amenazas en los extremos es devolver el sentido de pertenencia y ciudadanía a quienes hoy sienten que Bruselas los ha olvidado.

La seguridad europea no puede depender de sus socios transatlánticos

La elección presidencial en Estados Unidos el próximo noviembre y la posibilidad que Donald Trump regrese a la Casa Blanca es un recordatorio de que la Unión Europea no puede depender de terceros para cuestiones de seguridad nacional. En medio de la guerra en Ucrania, la perenne amenaza del terrorismo y la volatilidad en el Medio Oriente, la Unión Europea debe apostar por incrementar el presupuesto de defensa de sus Estados miembros con la meta de llegar al 2% del PIB. Al mismo tiempo, es fundamental estrechar la colaboración e intercambio de inteligencia con el Reino Unido, la principal potencia militar europea.

La agenda verde y la transición energética deben ser justas con los ciudadanos

Mientras que el Parlamento 2019-2024 tuvo como prioridades la agenda verde y la transición energética (el Pacto Verde Europeo que aspira a alcanzar emisiones netas cero en 2050), los resultados de la elección reflejan la necesidad de que la descarbonización de la economía sea justa y no deje de lado a los ciudadanos menos favorecidos. Los resultados no son un voto en contra del Pacto Verde Europeo, sino un llamado a entender que, sin una economía que funcione para todos los ciudadanos, no hay transición energética viable.

6. Implicaciones para México

México está conectado con la Unión Europea mediante el Acuerdo Global de 2000. De acuerdo con cifras del gobierno federal, la Unión Europea es la segunda fuente de inversión extranjera directa (IED) en el país. Entre 1999 y 2012, el acumulado representó el 37% de la IED total de México. Desde 2003, los bienes y productos mexicanos ingresan al mercado de la UE libres de aranceles y 80% de los productos agrícolas cuentan con acceso preferencial.

Debido a que la UE representa alrededor del 18% del PIB mundial, es importante que México siga fortaleciendo los lazos culturales y comerciales con el bloque. En abril de 2020 concluyeron las negociaciones para la modernización del acuerdo vigente. No obstante, el texto ni siquiera se ha firmado. En 2023, el presidente López Obrador y Ursula von der Leyen acordaron concluir la firma del [Acuerdo Global Modernizado](#) antes de terminar el año, lo que no ocurrió. Corresponderá al nuevo gobierno mexicano dar seguimiento a los procedimientos pendientes y convencer a los eurodiputados de la utilidad del acuerdo modernizado con México.

En la Unión Europea, pese al ascenso de la extrema derecha, se prevé continuidad y estabilidad. La relación Unión Europea-México está ante una nueva oportunidad para avanzar, por un lado, en la firma y posterior ratificación de la modernización del componente comercial del Acuerdo Global y, por el otro, para renovar el necesario y estratégico acercamiento en un entorno económico favorable y ante un mundo particularmente inestable y complejo, que exige alianzas robustas y diálogos horizontales.



¿Qué se puede esperar de la Unión Europea (2024-2029)?: Una perspectiva mexicana

Colaboradores

Lani Anaya
Paulina Castelán
Alicia Gutiérrez González
Luis Antonio Huacuja Acevedo
Alberto Moreno Carmona
Andrea Navarro de la Rosa
Mario Ojeda Revah
Paulina Palencia Méndez
José Joel Peña Llanes
Rodrigo Peña Vega
Ana Luisa Trujillo Juárez
Saúl Vázquez Torres



NÚCLEO:
ASUNTOS GLOBALES,
REGIONALES E
INTERREGIONALES